

¿Vientos de cambio? Los retos que tendrá Joe Biden en la Casa Blanca



Fotos: AFP

Especialistas del [Tec de Monterrey](#) analizan el **virtual triunfo** del candidato demócrata [Joe Biden](#) en las elecciones presidenciales de Estados Unidos, y los cambios que podría haber en la Casa Blanca, en caso de confirmarse legalmente su llegada.

También calificaron como **histórico** la llegada de la **primera mujer a la vicepresidencia** en manos de **Kamala Harris**, quienes desde ahora la visualizan como una **candidata natural** para la presidencia en el 2024.

Este 7 noviembre las **proyecciones** indicaron que **Biden** alcanzó los 270 votos del Colegio Electoral necesarios para ganar la presidencia, desatando celebraciones de sus simpatizantes; sin embargo, Trump no ha reconocido su eventual derrota y ha expresado su intención de acudir a tribunales.

Los especialistas consultados por CONECTA coincidieron en que la eventual llegada de **Biden seguramente traería estos cambios** tanto en la **política interior como exterior**:



width="902" loading="lazy">

Su reto inmediato: conciliar al país

Los expertos señalaron que Biden deberá sanar la polarización en la sociedad estadounidense, en gran parte ocasionada por el presidente Donald Trump.

"El triunfo de Biden despierta a una oposición convencida que Trump debía gobernar. Biden tiene el reto de tratar de satisfacer las demanda de todos los estadounidenses, aunque no hayan votado por él", dijo [Iliana Rodríguez Santibáñez](#), especialista en Derecho Internacional.

*"Veremos el impulso de una gestión que buscará **reconstruir el tejido social** afectado por el **divisionismo** y la **polarización** que promovió Trump por su manejo del **racismo** y su **forma errática de hacer política**",* dijo **Lucrecia Lozano**, profesora de la Dirección de Educación para el Desarrollo.

Superar la pandemia de COVID-19

Joe Biden tiene el reto enorme de enfrentar la pandemia de COVID-19, y sus efectos en la economía, dijo la Dra. Lozano.

*"Tiene la tarea de enfrentar la pandemia con el **respaldo de expertos**, algo que Trump desdeñó, y **remontar la crisis económica**",* dijo.

Víctor Martínez, catedrático con especialidad en Geopolítica, dijo que Biden precisamente se posicionó como una persona que puede **enfrentar la pandemia**.

"Además, (capaz de enfrentar) la crisis económica y encausar muchas luchas más, como la racial".



width="900" loading="lazy">

Tener a la primera mujer en la vicepresidencia

Es la tercera mujer nominada a la vicepresidencia en la historia de EU, pero es la primera que ocupará este puesto, dijo De la Paz.

*"Es **histórico** por esta razón y porque es mitad afroamericana y mitad india, y **representa a 3 minorías importantes** (mujeres, indios y afroamericanos). Esto rompe todos los moldes. Da un enorme mensaje de que las puertas están abiertas para las mujeres de todas las razas", dijo.*

De la Paz dice que es importante ver cómo ella se involucra en la toma de decisiones que sea su aprendizaje para que en el 2024 se lance a la presidencia y por fin rompa el **"techo de cristal" de la presidencia**, como así se le llama al obstáculo para la presencia de mujeres en cualquier organización.

Rodríguez Santibáñez dice que ahora le toca demostrar por qué llegó a esta posición.

"Rompe un techo de cristal en una larga carrera en la que fue fiscal de California, además de senadora.

"Si hace bien las cosas, por supuesto puede lanzarse en el siguiente periodo. En buena hora, la elección de esta gran mujer", agregó.

Cambiará la relación con México

De acuerdo con los expertos, México "descansará" en términos de las presiones políticas que Trump le aplicaba con sus discursos al país.

Gabriela de la Paz, profesora de la Escuela de Gobierno y Ciencias Sociales, dice que para México es una buena noticia el triunfo de Biden.

"Dejaremos de ser la piñata de Estados Unidos. Biden no nos va a utilizar para llamar la atención de los medios cuando esté en problemas", dijo.

Martínez dice que esta es una oportunidad para reconstruir la colaboración bilateral.

"El punto número uno debe ser lo económico, seguido por el tema de seguridad. Biden conoce muy bien a México, ya que fue miembro del comité de relaciones exteriores cuando fue senador".



width="900" loading="lazy">

Reconstruirá la política exterior

En lo internacional, el gobierno de Biden promoverá un **liderazgo internacional** basado en **valores tradicionales** que fueron abandonados por Trump y su visión política de aislacionismo de la esfera global, dijo la Dra. Lozano.

*"Veremos una **reconstrucción de alianzas**, como con la Unión Europea (..) y un retorno al multilateralismo. Regresará a la OMS, a la UNESCO, al Acuerdo de París del cambio climático".*

Martínez dijo que Biden representa una visión más abierta para Estados Unidos en el concierto internacional.

"EU estará en otra dinámica, ahora con el surgimiento de China y manteniendo a Rusia como rival geopolítico", dijo.

Cumplir con una nueva política migratoria

Biden prometió una **reforma migratoria más humanitaria**, pero que en gran medida dependerá de la composición del congreso estadounidense, que se proyecta esté dividida entre republicanos y demócratas, dijo De la Paz.

*"Prometió hacer una task force para reunir a los niños migrantes con sus padres; también incluiría una ruta para la **ciudadanía para los 'dreamers'**".*

Los **'dreamers'** son hijos de inmigrantes indocumentados que entraron a Estados Unidos siendo niños y que han vivido prácticamente toda su vida en ese país desde niños.

"(La próxima vicepresidenta) Kamala Harris es el voto del desempate si llegasen a quedar 50-50 (en el Senado). Ella es una liga importante de Biden con el congreso que podrá manejar mejor las cosas entre ambas ramas del poder federal en EU", dijo la experta.

Cuándo se declarará a un ganador

Las elecciones presidenciales en los Estados Unidos son indirectas, ya que las personas que emitieron su voto eligen en realidad a un **grupo designado para representarlos, esto es, los votos del Colegio Electoral**, proporcional al número de habitantes con las que cuenta cada estado.

Los **538** miembros del **Colegio Electoral** se reunirán el **14 de diciembre** para votar por uno de los candidatos a la presidencia, en las capitales de sus respectivos estados. En 48 de los 50 estados, la totalidad de los votos electorales se emite por el candidato con más votos.

Cada estado cuenta los votos para elaborar un acta en la que se registra cuántos recibió cada candidato, que después se envía al **congreso de Estados Unidos**.

La **última etapa** del proceso electoral se hará el **6 de enero del 2021** en una sesión conjunta con la Cámara de Representantes y el Senado, y presidida por el vicepresidente saliente, en la que se procede a **contar los votos de los 538 electores** del país y en la que se emite un **certificado final**.

En caso de que **no se defina un ganador**, por empate o porque no se alcance los **270 votos** electorales, **le corresponde al congreso definir a un ganador**: a la Cámara de Representantes le toca elegir al presidente y al Senado al vicepresidente.

El **20 de enero del 2021**, el presidente electo deberá jurar el cargo en el Capitolio para comenzar de manera oficial su mandato de cuatro años.

SEGURAMENTE QUERRÁS LEER TAMBIÉN: